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LE	SOUPIR	DE	JÉSUS	
	
	
Quand	Dieu	souffle,	il	se	passe	toujours	quelque	chose	de	nouveau…	au	matin	du	
monde	le	souffle	du	Créateur	tournoie	sur	les	eaux,	au	cours	de	sa	mission	le	souffle	
de	Jésus	envoie	ses	disciples	et	à	la	Pentecôte	le	souffle	de	l’Esprit	libère	la	parole	des	
apôtres.	Et	chaque	fois	ce	souffle	est	complété	par	une	parole	:	lorsque	Dieu	dit,	cela	
est,	quand	Jésus	parle,	l’Esprit	remplit	les	disciples,	ce	même	Esprit	qui	libère	la	
parole	des	disciples	à	la	Pentecôte.	
	
C’est	ainsi	qu’aujourd’hui	nous	comprenons	que	le	soupir	de	Jésus	ouvre	de	nouveaux	
possibles	non	seulement	pour	cet	homme	privé	de	parole	mais	pour	tous	les	témoins	
de	ce	signe	fondateur,	et	nous	en	sommes.	Effata,	ouvre-toi	!	La	parole	est	libérée	
dans	les	deux	sens	:	les	oreilles	la	reçoivent	à	nouveau	et	la	bouche	la	proclame.	
	
A	la	différence	de	la	plupart	des	humains,	qui	parlent	plus	facilement	qu’ils	ne	
mettent	en	pratique	ce	qu’ils	disent,	Jésus	agit	puis	ajoute	une	parole	pour	donner	
sens	à	son	geste.	Comme	toute	parole	de	Dieu,	celle	de	Jésus	est	efficace	parce	qu’elle	
réalise	ce	qu’elle	dit.	Sa	parole	d’amour	est	digne	de	foi.	
	
Regardons	par	quel	chemin	Jésus	passe.	D’abord	il	sort	du	territoire	connu	pour	
ouvrir	un	ailleurs.	Puis	il	accueille	l’homme	qu’on	lui	présente	et	le	mène	à	l’écart	
pour	bien	manifester	qu’il	veut	le	rencontrer	personnellement.	Ensuite	il	pose	un	
geste	avec	ses	doigts	qui	touchent	ce	qui	est	en	manque,	puis	un	deuxième	geste	en	
levant	les	yeux	au	ciel	et	un	troisième	en	soupirant.	Ce	soupir	s’apparente	à	un	
gémissement	qui	exprime	sa	profonde	compassion	et	son	désir	d’agir.		
	
Enfin	vient	sa	parole	:	ouvre-toi	!	Tous	les	gestes	de	Jésus	ont	préparé	cet	appel	pour	
qu’il	soit	reçu	là	où	il	y	a	le	manque.	Par	eux	il	manifeste	qu’il	est	touché	par	celui	
qu’il	touche	à	son	tour	ouvrant	ainsi	une	relation	nouvelle	qui	redonne	vie	à	celui	qui	
en	était	privé.	Il	faut	bien	remarquer	que	Jésus	ne	dit	pas	:	je	te	guéris,	mais	qu’il	rend	
l’homme	acteur	de	sa	propre	ouverture	:	ouvre-toi	!	
	
Ce	geste	et	cette	parole	m’inspirent	trois	remarques	:	
	
Premièrement,	Jésus	ne	fait	rien	seul	:	il	lève	les	yeux	pour	faire	appel	à	son	Père	et	il	
soupire	pour	appeler	l’Esprit…	Il	a	besoin	de	ce	lien	d’unité	et	d’amour	pour	le	
partager.	Sans	cette	relation	Jésus	ne	pourrait	pas	communiquer	la	vie	et	encore	
moins	la	guérir.	
	
Deuxièmement,	Jésus	réalise	la	promesse	du	prophète	Isaïe	:	Dieu	lui-même	vient	
vous	sauver	;	alors	s’ouvriront	les	oreilles	des	sourds.	Il	se	présente	donc	comme	le	
Messie	de	Dieu	par	ces	signes	très	humains	qu’on	appelle	les	miracles.	Ceux-ci	ne	
sont	jamais	une	démonstration	de	la	puissance	de	Dieu	mais	le	signe	de	sa	fidélité	:	
Dieu	a	vu	la	misère	de	son	peuple	et	il	lui	vient	en	aide	dans	toutes	ses	fragilités.	
	
Troisièmement,	Dieu	ne	fait	pas	sans	nous.	Jésus	rend	l’homme	responsable	de	sa	
guérison.	En	l’appelant	à	l’ouverture	il	lui	donne	accès	à	sa	propre	énergie	vitale.	Si	la	
volonté	de	l’homme	rejoint	la	volonté	de	Dieu,	comme	nous	le	prions	dans	le	Notre	
Père,	alors	tout	est	ouvert	:	ses	oreilles,	sa	bouche	et	son	cœur.	L’homme	participe	
donc	à	sa	guérison.	
	
Le	chemin	de	la	rencontre	de	Jésus	avec	cet	homme,	c’est	notre	chemin.	Nous	avons	
besoin	d’ouvrir	nos	oreilles	à	la	Parole	de	Dieu	et	nos	mains	et	nos	cœurs	à	sa	mise	en	



pratique.	Les	soucis	de	la	vie,	la	nôtre	et	celle	du	monde,	contribuent	à	nous	replier	
sur	nos	peurs	et	donc	à	rester	sourds	aux	appels	de	nos	sœurs	et	de	nos	frères	
humains.	
	
Et	voilà	que	Jésus	nous	emmène	dans	une	relation	à	la	fois	personnelle	et	collective.	
Nous	ne	sommes	pas	des	anonymes	pour	lui	;	son	attention	et	sa	présence	à	chacun-e	
de	nous	manifeste	sa	confiance	et	valorise	ce	que	nous	sommes.	Et	en	même	temps	il	
nous	relie	à	cette	grande	histoire	de	l’alliance	avec	tous	ses	témoins	(aujourd’hui	
Isaïe,	le	Psalmiste	et	les	gens	de	l’évangile…)	pour	que	nous	puissions	nous	associer	à	
ceux	qui	constatent	qu’il	a	bien	fait	les	choses.	La	fidélité	à	la	promesse	divine	se	dit	à	
travers	ses	gestes	et	ses	paroles	et	il	nous	envoie	faire	de	même.	
	
Faire	de	même	:	c’est	un	appel	constant	de	l’évangile.	Qu’est-ce	à	dire	?	
Si	Jésus	nous	parle	ce	n’est	pas	pour	que	nous	répétions	ses	paroles	mais	bien	pour	
que	nous	nous	mettions	à	notre	tour	au	service	de	celles	et	ceux	qui	habitent	nos	
existences.	Par	des	gestes	de	compassion,	de	solidarité,	de	partage	et	de	fraternité…	
Effata	nous	dit-il	:	tu	peux	toi	aussi	t’ouvrir	aux	autres	pour	te	laisser	toucher	par	eux	
et	pour	les	toucher	de	ta	présence	et	de	ta	sollicitude.	
	
Enfin,	arrêtons-nous	sur	le	«	toi	»	d’ouvre-toi.	Jésus	nous	révèle	que	c’est	nous	qui	
sommes	les	artisans	de	nos	propres	existences.	Mais	nous	ne	sommes	pas	livrés	à	
nous-mêmes.	En	toute	liberté	il	nous	offre	le	choix	d’adopter	son	attitude.	Si	nous	
croyons	au	Dieu	créateur	nous	croyons	également	que	nous	sommes	co-créateurs	
avec	lui,	autrement	dit	qu’il	compte	sur	nous	pour	qu’avec	lui	nous	prenions	notre	
part	dans	la	construction	d’un	monde	ouvert	à	l’amour,	donc	plus	juste	et	plus	
fraternel	
	
Lorsque	le	souffle	de	Dieu	nous	traverse	nous	croyons	que	nous	ne	sommes	pas	seuls	
et	que	l’ouverture	à	tout	autre	donne	à	nos	vies	la	dimension	de	l’amour	qui	unit	le	
Père,	le	Fils	et	le	Saint	Esprit	!		Amen	
	
	 	 	 	 	 	 	 Philippe	Matthey	



Prière universelle 

 
Seigneur, regarde notre terre, entends notre prière ! 

 
 

Effata, ouvre-toi 
 

Seigneur, 
Que ton Esprit ouvre les cœurs à ta présence apaisante. 
Que l’Eglise en soit l’instrument inspirant confiance et espérance. 
 

Seigneur écoute-nous, Seigneur exauce-nous... 
 
Effata, ouvre-toi  

Seigneur, 
Que ton amour inconditionnel transcende les plus vulnérables, les plus 
fragiles, celles et ceux qui sont en souffrance, délaissés, âgés, abandonnés. 
Donne-nous la capacité de rendre leur dignité à toute personne dans le 
besoin. 
 

Seigneur écoute-nous, Seigneur exauce-nous... 
 
Effata, ouvre-toi 
 

Prends le globe terrestre dans tes bras pour le bercer de ton chant de 
compassion. 

Rends-nous sensibles, plus que jamais, à ta création afin de laisser de la 
beauté aux générations futures. 

 
Seigneur écoute-nous, Seigneur exauce-nous... 

 
 

Effata, ouvre-toi 
 

Seigneur, 
Que ton eau, qui peut jaillir de nulle part,  
soit désaltérante pour les assoiffés de spiritualité. 
Réveille en eux le puits qui les met en route. Accompagne ceux qui sont 
appelés à témoigner de ta Bonne Nouvelle, et appelle nos communautés à 
vivre dans ta grâce. 

 
Seigneur écoute-nous, Seigneur exauce-nous...  

 


